
立法會民政事務委員會 

2019 年施政報告政策簡報會 

2019 年 11 月 4 日 

 

民政事務局局長發言全文 

 

主席，各位議員： 

 

 行政長官較早時發表了施政報告，有關民政事務局工作政

策範疇的事項，我們已向委員會提交了文件。今天我希望聽取議

員的意見。對於文件已介紹的內容，我不再重複，只扼要談談一

些民政事務局工作的重點： 

 

 

體育及康樂 

 

增加對體育界的資助  

 

2. 在體育方面，今年我們會進一步增撥資源，繼續推動本港

的體育發展。我們會把中國香港體育協會暨奧林匹克委員會和 60

個體育總會的總資助額，由現時每年約 3 億元逐步大幅增加至超

過 5 億元。主要目的是要加強推動體育普及發展、青少年培訓、

社區參與、各級代表隊的訓練和海外交流與比賽，並提升體育總

會的機構管治和運作透明度。在精英體育方面，我們會全力支持

香港運動員備戰在二○二○年出戰東京奧運和殘奧，爭取佳績。

除了增加運動員的精英訓練資助以作鼓勵外，我們會積極推展香
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港體育學院擴建計劃，盡快進行前期工程，為本地運動員提供世

界級訓練和支援設施，加強體適能、運動科學和運動醫學等方面

的支援服務。 

 

改造公共遊樂空間  

 

3. 公共遊樂空間是一項與市民生活息息相關的民生設施。我

們計劃在未來五年改造全港超過 170 個康樂及文化事務署轄下的

公共遊樂空間。我們在改造設施過程中會鼓勵和促進社區參與和

共議、為遊樂空間提供不同程度的挑戰和趣味，以及引入創意和

更多大自然元素，滿足居民需要。  

 

康樂及體育科的人手 
 

4. 人手方面，我們建議延長首席助理秘書長 (康樂及體育 )2

這編外職位三年至 2023 年。首席助理秘書長 (康樂及體育 )2 將繼

續負責為啟德體育園的營運計劃、監督體育設施的供應和規劃及

相關土地事宜，以及為提升香港作為主要國際體育活動中心的地

位等提供專職的首長級人員支援。  

 

 

文化藝術 

 

增加藝能發展資助計劃的資助額 
 

5. 在去年的施政報告中，政府曾提出會聆聽藝術界的意見和
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汲取過去經驗，硏究日後如何更好地利用藝術及體育發展基金 (藝

術部分)，以協助的本地文化藝術團體進一步發展。就此，我們建

議在今年度增加藝能發展資助計劃的資助額，以進一步提升藝團

在製作高質素演出及展覽的能力。  

 

文化交流 

 

6. 除了會在上海舉辦文化周外，我們已投放額外資源支持本

地藝術家和藝團在大灣區演出及進行文化交流活動，並透過不同

方式加強與其他地方開展和深化文化合作。 

 

發展「智慧圖書館」推動全城閱讀文化   
 

7. 政府現正發展新的「智慧圖書館」系統，推出多功能自

助服務及流動電子閱讀平台等，以推廣全城閱讀及配合香港發展

成為智慧城市。另外，我們正與業界磋商，以先導計劃建立一個

全新的電子書目資料庫，推廣本地作家和本地出版書籍。  

 

博物館服務 
 

8. 近年公共博物館不少展覽大受市民歡迎，我們會繼續提升

設施、豐富藏品及籌辦更多有趣的活動。香港藝術館的翻新及擴

建工程即將完成，並於本年 11 月重開。  
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在康文署轄下成立「科學推廣組」  

 

9. 為配合發展創新科技產業和培育人才，我們將在康文署轄

下成立「科學推廣組」，利用康文署與科學有關的網絡設施，積極

推動科研交流及向大眾灌輸科學文化，把科普概念融入日常生活

中，營造科學創新的氛圍。  

 

興建文化設施 
 

10. 展望未來，香港不少文化設施相繼落成，製造更有利的環

境令文化發展更趨蓬勃。興建中的東九文化中心將採用創新科

技，成為本港一個培育藝術發展的嶄新基地。我們亦積極規劃興

建新界東文化中心、文物修復資源中心，並將擴建香港大會堂、

翻新香港文化中心等。  

 

西九文化區 
 

11. 西九文化區的戲曲中心在今年 1 月正式開幕，而位於藝術

公園的自由空間亦在今年 6 月啟用。政府會繼續支持西九文化區

管理局（西九管理局）推展西九文化區項目，以鞏固香港的文化

樞紐地位，及豐富市民的文化生活。 
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青年發展 

 

12. 政府會繼續在青年「三業三政」的基礎上努力，做得更多、

做得更好。  

 

青年發展委員會  

 

13. 我們將優化青年發展委員會的運作模式，期望委員會能更

早、更具體地參與「三業三政」相關的政策討論，以及更開放、

直接和互動地與青年人溝通。  

 

青年宿舍  

 

14. 政府積極推展「青年宿舍計劃」下的各個項目。我很高興

匯報青年宿舍計劃下的首個項目，即香港青年協會位於大埔的宿

舍將在今年稍後接受申請。另外，考慮了不同團體及人士所提出

的意見後，我們決定放寬現行的相關安排，容許青年宿舍租戶遞

交或保留其個人公屋申請，並可在配額及計分制下繼續累積分

數。我們會繼續努力推展「青年宿舍計劃」，包括位於灣仔、由救

世軍負責的新項目，落成後預計可提供約 510 個宿位。連同所述

的新項目，七個青年宿舍計劃下的項目合共可提供約 3,300 個宿

位，包括在未來兩年內可提供的 1,760 個宿位。  
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青年創新創業  

 

15. 不少青年人希望透過創業一展所長。今年 3 月，政府在「青

年發展基金」下推出了兩項新計劃，為有意創業的香港青年提供

更到位的創業支援和孵化服務。各界對兩項計劃的反應十分踴躍。 

 

青年實習計劃    

 

16. 政府會繼續透過與不同機構合作，為香港青年人提供更多

具特色及深度的境外實習機會。  

 

17. 其中，我們將擴大現時「聯合國志願人員組織－香港大學

生義工實習計劃」，在聯合國轄下更多機構和海外地點提供多元化

的崗位。此外，民政事務局亦會研究推出更多青年內地實習計劃，

包括擴展「內地專題實習計劃」，以及開設與創科產業有關的專項

實習計劃。  

 

 

地區行政 

 

地區主導行動計劃  

 

18. 地區主導行動計劃自 2016 年推出以來廣受社區歡迎。我

們透過由各區專員擔任主席的地區管理委員會（區管會）作統籌，

加上區議會的積極參與和相關政府部門的配合，處理涉及公共地

方管理和社區問題。另一方面，區管會積極尋找機遇，為當區居



 7 

民提供適切的服務，改善社區生活質素。有鑑於行動計劃成效理

想及為更有效地回應地區人士的期望，由 2020-21 年度起，行動

計劃的每年經常開支撥款總額由 6,300 萬元提升至 8,000 萬元，以

進一步落實「地區問題地區解決，地區機遇地區掌握」的理念。  

 

社區參與計劃  

 

19. 為了繼續支持區議會推廣地區藝術文化活動，政府由

2020-21 年度起，會把「社區參與計劃」下推廣藝術文化活動的

2,080 萬元「專款專項」額外撥款恆常化。就此，社區參與計劃每

年總撥款額將維持於 4 億 6 千多萬元。區議會負責建議應予推行

或資助的活動及審核撥款申請，確保撥款的使用符合地區的需

要，令更多社區人士受惠。  

 

 

地區環境改善工程  

 

改善鄉郊地區  

 

20. 政府十分重視改善新界鄉郊地區的設施。我們建議提高

「鄉郊小工程計劃」的撥款額，由現時的每年 1 億 4 千萬元，逐

步增加至 1 億 6 千萬元，以提供更充足的資源，進一步改善鄉郊

地區的環境。預料未來 5 年的額外撥款將足以增加近 70 個工程項

目。 
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社區建設  

 

大廈管理 

 

21. 在大廈管理方面，繼過去兩年推出的多項新服務和措施

外，展望未來一年，我們計劃將「大廈管理專業顧問服務計劃」

恆常化，以繼續協助「三無大廈」的業主妥善管理大廈。  

 

22. 主席，我歡迎議員就民政事務局的工作計劃提出意見。謝

謝! 

 

 

民政事務局 

二零一九年十一月 

 


